



Call for Papers

Trade Unions, the Far Right, and the Battle for the Working Class. Perspectives from Europe and North America since 1945

28-30 October 2026

Friedrich-Ebert-Stiftung, Berlin

Organizers

The conference is organized by the IG Metall and the working group “Trade Union History”, part of the joint project “Contemporary Trade Union History” of the Hans-Böckler-Stiftung and the Friedrich-Ebert-Stiftung.

Organization committee: Knud Andresen (Hamburg), Chaja Boebel (Berlin), Marcel Bois (Hamburg), Alexandra Jaeger (Bonn), Michaela Kuhnhenne (Düsseldorf), Jörg Neuheiser (Pittsburgh)

Call for Papers

Die deutsche Version findet sich [hier](#).

In recent years, the political ascent of far-right parties and right-wing populist movements in Europe and North America has received significant scholarly attention. Analysts have highlighted the shifting appeal of these movements—particularly among segments of the working class—and have debated the implications for democratic institutions, social cohesion, and political culture. Important studies have shown that a complex mix of factors facilitates electoral success of the radical populist right, including a specific perception of socioeconomic change which sees traditional working-class lifestyles under threat by economic pressures, migration, and social elites whose cultural values seem far removed from the realities of “ordinary” people. However, while a growing body of research addresses the failure of traditional left-wing parties to successfully appeal to their historic working-class base, the role of trade unions and the dynamics of the workplace have remained surprisingly underexplored in explanations of far-right electoral success and cultural resonance. In particular, historic analyses of long-term trends and the roots of contemporary far-right surges are missing in the field.

This international conference seeks to address this gap by turning the spotlight onto the historical and contemporary relationships between organized labor and the far right in Europe and North America since 1945. We aim to examine how trade unions have responded—both at the institutional and grassroots levels—to far-right ideologies, parties, and movements. From official campaigns to shop-floor conflicts, and from national organizations to transnational union alliances, we seek contributions that explore a wide spectrum of union strategies, tensions, and transformations in the face of racism and xenophobia, nationalism, and right-wing extremism.

We welcome proposals that address, but are not limited to, the following themes:

- **National Case Studies:** How have trade unions in different countries engaged with, resisted, or reacted to far-right parties and ideologies since 1945? How have historical contexts shaped their responses? To which extent were trade unions able to develop international responses to a transnational rise of the far right?
- **Workplace Dynamics and Union Campaigns:** We are interested in micro-historical studies examining tensions and conflicts between unionized workers and far-right activists in specific companies, industries, or regions, but we also want to look at broader (national or international) union policies, education initiatives, or political advocacy aimed at countering racism, xenophobia, and right-wing extremism.
- **Gender Perspectives and Fragile Masculinities:** Male working-class support plays a significant role in the electoral successes of the radical populist right, which often poses as defender of traditional family values and a heterosexual normality threatened by a push for diversity policies. How have changing gender identities and the decline of male dominance in the workplace affected the battle for the working class between labor organizations and right-wing movements?
- **Migration, Solidarity, and Exclusion:** Despite significant national differences, migration and cultural identity have emerged as transnational topics which are instrumentalized by right-wing nationalist movements in many countries. How have trade unions navigated the complexities of labor migration, including moments of solidarity as well as episodes of exclusion or complicity in racist and xenophobic discourse?
- **Memory, Historiography, and Identity:** How have unions remembered and represented their historical engagements with the far right? What role do narratives of anti-fascism, class struggle, or national sovereignty play in shaping union identities? What are legacies of early post-war attempts to (re-)built democratic societies after the devastation of World War II and the Nazi period, and how do they affect contemporary responses to challenges from right-wing populist movements?

We invite submissions from scholars in history, political science, sociology, labor studies, and related disciplines. The organizers particularly encourage contributions from early career researchers and studies focusing on underrepresented countries, industries, or perspectives. We welcome contributions from trade union members and members of work councils.

Submission Guidelines

Please send an abstract of 300–500 words and a short biographical note (max. 150 words) to Knud Andresen and Alexandra Jaeger (andresen@zeitgeschichte-hamburg.de ; alexandra.jaeger@fes.de) by **15 November 2025**. The working language of the conference will be German and English. Travel and accommodation support will be available.

This conference seeks to foster a nuanced and comparative dialogue on how organized labor has grappled with the challenges posed by the far right—locally, nationally, and transnationally—since 1945. By bridging the gap between labor history and studies of right-wing populism, we aim to advance both scholarly understanding and public debate on one of the defining political questions of our time.

+++++

Call for Papers

Gewerkschaften, die extreme Rechte und der Kampf um die Arbeiterklasse. Perspektiven aus Europa und Nordamerika seit 1945

28.-30. Oktober 2026

Friedrich-Ebert-Stiftung, Berlin

Veranstalter

Die Tagung wird von der IG Metall und dem Arbeitskreis Gewerkschaftsgeschichte im Kooperationsprojekt „Jüngere und jüngste Gewerkschaftsgeschichte“ der Hans-Böckler-Stiftung und der Friedrich-Ebert-Stiftung veranstaltet.

Konzeption: Knud Andresen (Hamburg), Chaja Boebel (Berlin), Marcel Bois (Hamburg), Alexandra Jaeger (Bonn), Michaela Kuhnhenne (Düsseldorf), Jörg Neuheiser (Pittsburgh)

Call for Papers

In den letzten Jahren erfuhr der politische Aufstieg rechtsextremer Parteien und rechtspopulistischer Bewegungen in Europa und Nordamerika erhebliche wissenschaftliche Aufmerksamkeit. Forscher:innen haben den sich verändernden Anklang hervorgehoben, den diese Bewegungen insbesondere in Teilen der Arbeiter:innenklasse finden. Zudem haben sie die Auswirkungen der gestiegenen Zustimmung zu rechtsextremen Parteien/Bewegungen für Demokratie, sozialen Zusammenhalt und politische Kultur diskutiert. Wichtige Studien verweisen auf die komplexe Mischung von Faktoren, die die Wahlerfolge der radikalen Rechten

begünstigen. Dazu gehört eine spezifische Wahrnehmung des sozioökonomischen Wandels. So sehen Arbeiter:innen traditionellen Lebensstile ihrer Klasse durch wirtschaftlichen Druck, Migration und soziale Eliten bedroht, deren kulturelle Werte weit entfernt von der Realität „normaler“ Menschen zu sein scheinen. Während sich ein wachsender Teil der Forschung mit dem Versagen der traditionellen linken Parteien bei der erfolgreichen Ansprache ihrer einstigen Basis in der Arbeiter:innenschaft befasst, wurden die Rolle von Gewerkschaften und Arbeitsplatzdynamiken in der Erklärung von Wahlerfolg und kultureller Resonanz der Rechtsextremen erstaunlicherweise wenig untersucht. Insbesondere fehlen in diesem Forschungsfeld historische Analysen langfristiger Trends und der Wurzeln des gegenwärtigen Aufschwungs der extremen Rechten.

Diese internationale Konferenz möchte diese Lücke schließen, indem sie die historischen und aktuellen Beziehungen zwischen Gewerkschaften und der extremen Rechten in Europa und Nordamerika ab 1945 in den Fokus rückt. Wir möchten untersuchen, wie Gewerkschaften auf institutioneller Ebene und an der Basis auf rechtsextreme Ideologien, Parteien und Bewegungen reagiert haben. Wir suchen Beiträge, die das weite Spektrum von gewerkschaftlichen Strategien, von Spannungen und Wandlungen angesichts von Rassismus und Fremdenfeindlichkeit, Nationalismus und Rechtsextremismus untersuchen – von offiziellen Kampagnen bis zu Konflikten am Arbeitsplatz und von nationalen Organisationen bis zu transnationalen Gewerkschaftsverbänden.

Wir begrüßen Vorschläge, die sich mit den folgenden – nicht als ausschließlich zu verstehenden – Themen befassen:

- **Nationale Fallstudien:** Wie haben sich Gewerkschaften in verschiedenen Ländern seit 1945 mit rechtsextremen Parteien und Ideologien auseinandergesetzt, sich ihnen widersetzt oder auf sie reagiert? Wie war dies durch die jeweiligen historischen Kontexte geprägt? Inwieweit waren Gewerkschaften in der Lage, internationale Antworten auf den transnationalen Aufstieg der extremen Rechten zu entwickeln?
- **Arbeitsplatzdynamiken und Gewerkschaftskampagnen:** Wir sind an mikrohistorischen Studien interessiert, die Spannungen und Konflikte zwischen gewerkschaftlich organisierten Arbeitnehmer:innen und rechtsextremen Aktivist:innen in einzelnen Unternehmen, Branchen oder Regionen untersuchen. Ferner möchten wir umfassendere (nationale oder internationale) Gewerkschaftspolitiken, Bildungsinitiativen oder politisches Engagement gegen Rassismus, Fremdenfeindlichkeit und Rechtsextremismus betrachten.
- **Gender-Perspektiven und fragile Männlichkeiten:** Für den Wahlerfolg der radikalen populistischen Rechten spielt die Unterstützung durch Männer aus der Arbeiter:innenklasse eine signifikante Rolle, da sich die Rechten oftmals als Verteidiger traditioneller Familienwerte und normativer Heterosexualität präsentieren, die vermeintlich durch die Förderung von Diversitätspolitiken bedroht sind. Wie wirken sich wandelnde Geschlechteridentitäten und die Abnahme männlicher Dominanz in der Arbeitswelt auf den Kampf um die Arbeiterklasse zwischen Gewerkschaften und rechten Bewegungen aus?
- **Migration, Solidarität und Ausgrenzung:** Ungeachtet erheblicher nationaler Unterschiede sind Migration und kulturelle Identität Themen, die von rechten, nationalistischen Bewegungen in vielen Ländern instrumentalisiert werden. Wie

haben Gewerkschaften ihren Weg des Umgangs mit der Vielschichtigkeit von Arbeitsmigration gefunden, der Momente der Solidarität ebenso umfasst, wie Episoden des Ausschlusses und der Komplizenschaft in rassistischen und fremdenfeindlichen Diskursen?

- **Erinnerung, Geschichtsschreibung und Identität:** Wie erinnern Gewerkschaften ihre Auseinandersetzungen mit der extremen Rechten in der Geschichte? Wie stellen sie diese dar? Welche Rolle spielen Narrative von Antifaschismus, Klassenkampf oder nationaler Unabhängigkeit für die gewerkschaftliche Identitätsbildung? Was sind Erbschaften aus den Bestrebungen der Nachkriegsjahre, demokratische Gesellschaften nach den Zerstörungen des Zweiten Weltkriegs und der NS-Zeit (wieder)aufzubauen? Und wie beeinflussen diese gegenwärtige Antworten auf die Herausforderungen durch rechtspopulistische Bewegungen?

Wir laden Wissenschaftler:innen aus den Bereichen Geschichte, Politikwissenschaft, Soziologie, Arbeitswissenschaften und verwandten Disziplinen ein, Beiträge einzureichen. Die Organisator:innen begrüßen insbesondere Beiträge von Nachwuchswissenschaftler:innen und Studien, die sich mit unterrepräsentierten Ländern, Branchen oder Perspektiven befassen. Wir freuen uns über Beiträge von Gewerkschafter:innen und Mitgliedern von Betriebs- und Personalräten.

Informationen zur Einreichung:

Bitte senden Sie eine Zusammenfassung von 300–500 Wörtern und eine kurze biografische Notiz (max. 150 Wörter) bis zum **15. November 2025** an Knud Andresen und Alexandra Jaeger (andresen@zeitgeschichte-hamburg.de; alexandra.jaeger@fes.de). Die Arbeitssprachen der Konferenz sind Deutsch und Englisch. Reise- und Unterkunftskosten werden übernommen.

Diese Konferenz soll einen differenzierten und vergleichenden Dialog darüber fördern, wie die organisierte Arbeiter:innenschaft seit 1945 mit den Herausforderungen der extremen Rechten auf lokaler, nationaler und transnationaler Ebene umgegangen ist. Durch Überbrückung der Kluft zwischen Arbeitsgeschichte und Studien zum Rechtspopulismus wollen wir sowohl das wissenschaftliche Verständnis als auch die öffentliche Debatte über eine der bestimmenden politischen Fragen unserer Zeit voranbringen.